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踢完周四与大连英博的比赛后，
本赛季中超半程将暂告段落。伤病也
好、磨合也罢，该浮现出的问题都浮现
出来了，其中很明显一点就在于外援
的适配，尤其是教练组与俱乐部花费
大力气引进的莱昂纳多，已经逐步成
为大家讨论最多的话题。

没有任何针对球员个体的意思，
只是单纯从足球的角度出发来看，莱
昂纳多尽管也有八球入账，但他在场
上的作用、对比赛的影响力、对球队整
体的帮助比较有限，更不用说被寄予
厚望在对阵强队的比赛中破门。

是莱昂纳多的问题吗？显然不全
是。赛季初，随着奥斯卡与巴尔加斯
的离队，海港一下子失去两名进攻核
心。巴尔加斯的离队时间是去年11月
底，奥斯卡则是12月底，留给海港操
作新援的时间其实很有限，维塔尔是
最先敲定的中场新援，他的定位是弥
补奇塔迪尼的离开，而即便是奇塔迪
尼，其实也一度有可能留队，只不过前

东家不愿轻易放人而作罢。
在搞定维塔尔后，海港迫切需要

在前场锋线及核心区域补充一名关键
球员。结合武磊受伤的现实，教练组
在与俱乐部沟通后，很快圈定了莱昂
纳多作为引援对象。作为一名射手，莱
昂纳多拥有出色的射门能力，同时他也
被认为能够在禁区前通过自己的持球
与配合意识来制造威胁。鲜为人知的
是，海港技术分析组对于莱昂纳多的观
察由来已久，早在上赛季联赛中就对其
有过相应分析，也正是因为这样的背
景，使得海港很快推动了他的加盟。

事实上，作为莱昂纳多的前东家，
浙江队也非常渴望留下他，并且愿意
在同山东泰山商讨转会费的同时，还
为莱昂纳多开出了不菲的合同待遇，
但求贤若渴的海港更进一步，最终在
中国足协外援薪资政策合理范围内，
成功达成这笔外援引进。对莱昂纳多
来说，除了不错的合同外，他还成功加
盟了一支冠军球队。

6月 23日，中超二次转会窗口正式开启。本周一
晚，包括申花、长春亚泰、浙江队在内的一些球队新外援
相继抵达中国，至于海港，自然也在筹划内外援调整事
宜。上半赛季中，遭受阵容重组的海港表现有些磕磕绊
绊，但其实距离积分榜首位不过 4分差距，如果能在二
次转会期对阵容进行更均衡、合理的搭配，下半赛季仍
有机会对冠军发起冲击。退一步说，即使最终无缘卫
冕，但至少海港也需要展现出不甘现状的决心。
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本周四晚，上海海港将迎来13天
里的第四场比赛，对手是大连英博。
这同样是上半程联赛的收官战，在经
历了一场德比大战后，海港的目标自
然是重回胜利轨道。

大连英博是本赛季的升班马，球
队在主教练李国旭的带领下表现不
错，目前在积分榜上暂列第11位。球
队头号射手是上赛季效力申花的马莱
莱，他在前场的冲击力和牵制力非常
契合大连英博的反击战术需要，而在
度过了上个间歇期后，队中包括阿利
米、亚布拉德这些外援也都伤愈复出，
并出战了上一轮足协杯对阵北京国安
的比赛。

说起这场足协杯，大连英博可谓
让人见识到了球队的韧性。若非最后
时刻被北京国安打入一球，英博甚至
有可能主场直接晋级。可惜在经过
120分钟和点球大战后，大连英博遗
憾止步。经过如此高消耗的比赛后，

大连英博体能会出现问题？作为海港
来说，势必不可轻敌。一方面，大连英
博阵中年轻球员不少，恢复速度相对
较快；另一方面，上一场比赛带来的信
心提振也有助于球队在客场进一步卸
下包袱，从而发挥出更出色的水平。

与对手相比，海港虽然主场作战，
但同样受制于德比带来的消耗，包括
左后卫李帅在内，个别位置上势必会
有所轮换。赛季开始以来，大连英博
非常擅长在开局阶段通过逼抢争取先
机的比赛方式，究竟李国旭是否会采
取一贯的比赛模式，还是参照山东泰
山、浙江队那种放弃高位逼抢并通过
三线收缩空间立足防守的模式，就需
要等到比赛时才能揭晓。面对以反击
见长的大连英博，海港的防守依然会
面临考验，这也是个老生常谈的话题
了，不仅仅是这场比赛，整体防守质量
也将决定今年未来比赛中的表现和赛
果。
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二次转会窗口开启后，海港如何
调整外援成为球迷津津乐道的话题。
过去一段时间以来，传闻不少，从古斯
塔沃、到加布里埃尔，再到维塔尔，都
曾传出有可能被替换，现在莱昂纳多
的未来其实也不算明确……

几名外援可以说各有特点，古斯

塔沃作为上赛季就效力球队的中锋，
能够作为支点策应，同时也能进球、能
参与防守。球场下，他的性格也得到
大家喜爱；加布里埃尔是赛季初最晚
到队的外援，到目前为止已经为海港
贡献了八粒进球，其中四球是在联赛
中打入，另有四球分别在足协杯和超
级杯中打入。加布里埃尔的八粒进球
中，有三球是在上海德比中取得，这令
他在球迷心中增添了不少印象分，更
何况他还是作为租借身份加盟。相比
其他几名外援，加布里埃尔的速度优
势明显，这是他在竞争中最大的优势。

身披10号球衣的维塔尔，是另一
个较具争议的外援。原本，不少球迷
都渴望他能成为新的核心。但其实从
教练组的战术设计来看，维塔尔更合
适的定位还是后场组织者，负责串联
并通过推进将球发展至前场。与申花
的这场德比战中，海港几乎所有后场

串联都与他有关，而从个人状态来看，
维塔尔在场上的作用随着赛季深入也
愈发明显。

从目前阵容与战术的架构性来
看，一名具备核心能力的中场攻击手，
其实是海港比较需要的，上个赛季，海
港的掌控力来源于三名外援中场的组
合。而如果保留古斯塔沃，那么这名
潜在新援所对应替换的位置，其实正
是莱昂纳多，当然有可能的话，这名球
员最好还能具备一定得分手段。

现在的悬念就在于，海港内部如
何决策，这需要教练组评估，同时也需
要俱乐部共同参与、共同承担，说到
底，出现问题并解决问题始终都会是
正确的做法。眼下，球队已经有了一
些思路和方向，考虑到目前球队在积
分榜上不过落后4分，无论是为了下
半赛季乃至下个赛季，海港都理应有
决心做出选择。

“莱”时曾被寄予厚望

2月7日，超级杯对阵申花，莱昂
纳多没有进球，但为加布里埃尔贡献
一次助攻。穆斯卡特在这场比赛中对
他的使用，让人们初步知道了一些教
练组的思路。与之前在浙江队不同，
莱昂纳多经常需要出现在对手后腰身
后和后防线身前的结合部去接应传
球，然后前往禁区内进行包抄得分。
在一些比赛中，莱昂纳多也发挥出了
相应的战术需求，但大部分时间里，他
的表现还是比较挣扎。赛季初在谈及
自己的感受时，莱昂纳多表示“在不断
去适应新位置”。

由于两名外援核心离队，海港新
赛季初打起了双前锋，但很显然，这样
的配置在面对一些非第一集团球队时
尚且能有中规中矩的表现，然而在对
阵强队时就显得难以施展。这也是为
何，到目前为止，海港面对除自己以外
的积分榜前五名球队时无一胜绩的原
因，而莱昂纳多自己也在这些比赛中
颗粒无收。

刚刚结束的足协杯德比战中，穆
斯卡特在第86分钟用李圣龙换下莱
昂纳多，要知道当时场上比分是2比
3，海港是落后一方。放在以前，在最
后时刻换下得分手的例子并不多，很
显然，穆斯卡特教练组也意识到了场
上在架构性方面存在的尴尬。事实
上，穆斯卡特也并非没有想过办法，曾
有一段时间内，他让莱昂纳多直接出
任9号位，效果也是偶有亮点但不够

稳定，而且从类型上来说，莱昂纳多更
多时候也需要队友的“喂饼”，就战术
价值来说，他的风格决定了在适配性
上会存在一些挣扎。

一个现实是，不能说莱昂纳多不
够努力，只是目前的处境是在大部分
比赛中，他在场上的存在感不够明显，
而莱昂纳多自己也多少有些别扭，久
而久之，自然容易在心态上有所变
化。在之前效力的几支球队中，亚泰、
浙江队为其提供了充分的自由施展
空间，但海港需要的是莱昂纳多
作为团队一员参与到整体运行
中，从一个“接收者”转变为
一个带有“提供者”因素的
球员，恰恰是这一点要
实现并不容易。

面对强队表现“挣扎”

半程收官切忌轻敌

外援各有特点，如何调整是考验
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